

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fondá de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.

## CRÓNICA GENERAL.

Como si la Exposición Universal no hubiese ya reunido todos los prodigios de la industria humana, y fuera tan digna de colocarse en primera línea entre todos los acontecimientos de esta especie, los hombres eminentes de todos los países se ocupan, en las conferencias y congresos del Trocadero, de deliberar acerca de cuestiones interesantísimas para la humanidad en general.

Entre los que merecen sin duda alguna una atención preferente se halla el Congreso para mejorar la suerte de los ciegos. No creemos necesario insistir sobre lo interesante y bello de esta reunión que muestra como hay aun en medio de la corriente positiva de nuestros días, espíritus generosos que se interesan por el bien de sus semejantes.

Dos memorias interesantísimas se han leído; la primera del Mr. Moldenaver de Dinamarca; la segunda del Doctor Marfolin de París. El primero ha insistido en la necesidad de que por medio de una instrucción sólida y bien dirigida, se haga que el ciego deje de ser un mendigo para ser un hombre que viva del fruto de su trabajo. Una atención solícita por parte de los demás hombres, permitiría obtener fácilmente este resultado.

El Doctor Marjolin, consagra su trabajo á indicar los medios que deben emplearse para impedir la ceguera en los niños debida con frecuencia á la oftalmia purulenta. Esta peligrosa enfermedad es contagiosa en alto grado y el medio de poner obstáculos á los destrozos que causa es, una organización mas perfecta de los hospitales de niños. Mr. Pablaseek enviado del Austria, ha insistido sobre la necesidad de que la educación de los ciegos, fuese hecha también por profesores ciegos que pueden mejor que los dotados de vista comprender el estado de ánimo peculiar á sus hermanos de infortunio.

Esta solución ha sido acujida por unanimidad.

Léese lo siguiente en una Revista agrícola extranjera:

«El problema de los merinos como

productores de lana y de carne ha sido al fin resuelto por dos criadores franceses de primera nota. Los Sres. Gamot de Genouilly (Sena y Maine) y Noblet, Chateau Renard (Loiret), no procediendo como lo han verificado otros por medio de cruzamiento, el que lejos de mejorar las razas las perjudica muchas veces haciendo absorber la cruzada por la cruzadora, sino por la *selección absoluta* ó consanguinidad inmediata: han realizado el pensamiento de Baudemont, «el reposo en medio de la abundancia» y han obtenido la raza merina mejorada de tal suerte, que como productora de lana no se le reconoce rival, y como productora de carne puede luchar ventajosamente con la de Dishley y mas principalmente con Southdaon, este prototipo de precocidad y de superioridad en este importante artículo. Lana magnífica, carne de primera calidad, todo con una precocidad igual á la de los mejores carneros ingleses considerados como los primeros del mundo: hé aquí una raza de ganado de que puede hoy Francia disponer y ostentar como un título de gloria.»

Hasta Inglaterra, tan refractaria siempre á la severidad de las disposiciones sanitarias en la parte referente á la marina, se ha visto obligada á dictar enérgicas medidas que quisiéramos ver imitadas en España.

Dice un periódico madrileño:

«Segun despachos oficiales de nuestro representante en Gibraltar, las autoridades inglesas han impuesto 30 días de rigurosa cuarentena á todas las procedencias de Marruecos con patente limpia y salud á bordo, y que antes de ser admitidas sufran fumigaciones, espurgos y ventileo. En aquella importante población inglesa no ha ocurrido ningun caso de fiebre y la salud pública es inmejorable.»

De los principales pintores españoles, Pacheco vivió mas de 80 años: Fray Nicolas Borrás, Jerónimo Orrente, Herrera el Viejo, El Greco, Morales y Mayno, 80; Juan de Sevilla, 73; Céspedes, 70; Sanchez Coello, Francisco Ribalta, Rivera y Rodriguez Espinosa, 69; Mazo Martinez, 68; Alon-

so Cano, Sanchez Cotan, Luis de Vargas y Nisio de Guevara, 66; Las Roelas, 65; Murillo, Zurbaran y Antonio del Castillo, 64; Nicolas Factor y Herrera el Mozo, 63; Velazquez, Valdés Leal y Agustin del Castillo, 61; Juanes, Moya y Juan del Castillo, 56; Vicente Victoria y Luis Tristan, 54; el Mudo, 52; Toledo, 51.

Escita un colega de Madrid el celo del señor ministro de Hacienda para que fije su atención sobre el género de tabaco que se expende en los estancos. No pueden ser peores en efecto, ni su calidad ni su elaboración.

«S. E., dice el colega, debia hacer que no se defraudaran los intereses del público y del Tesoro, pues la renta de tabacos se ha de resentir si no se trata de esponder mejor género y no se evitan ciertos abusos.»

Un periódico de Londres se ocupa del proyectado enlace del ex-príncipe imperial y de la princesa Tira, hija del rey de Dinamarca. Este ha ofrecido dar á su hija el interés de 100 millones de reales al año; pero la dificultad está en el dote del futuro. La ex-emperatriz desea vender una de sus casas en los Campos Eliseos de Paris, pero esto no basta.

Hemos recibido el núm. 44 de *La Naturaleza*, publicación ilustrada cuyo fin es poner al alcance de todos los adelantos científicos modernos. El sumario es el siguiente:

La prensa de relieve para ciegos.—El Rio Amarillo.—Gran globo cautivo de M. Henry Giffard.—Las Orquídeas.—La luz zodiacal y la frecuencia de las manchas del sol.—La Exposición Universal en 1867 y en 1878.—La Saturnia Vacuna.—La edad de piedra en la época actual.—Miscelánea.—Aparato Avisador en los temblores de tierra.

Este número contiene 7 preciosos grabados, entre ellos los siguientes: Prensa para ciegos.—El gran globo cautivo de M. Henry Giffard dejando la tierra.—Saturnia Vacuna (tamaño natural).—Grupo de Orquídeas.—Aparato avisador de los temblores de tierra.

Las condiciones de impresion de *La Naturaleza*, así como su importancia innegable, nos excusan hacer de ella mayores elogios. A pesar de las ventajas que presenta sobre todas las demás publicaciones de su género en España, cuesta solo la suscripción 80 rs. al año. Se remite un ejemplar al que desee convencerse de las condiciones excepcionales de esta Revista, pidiéndolo en la Administración, Pizarro, 15, Madrid.

D. Eugenio Arriaza ha sido nombrado jefe del negociado de Propiedades en la administración económica de esta provincia.

El Sr. Batler, cirujano residente en la India británica, asegura, según el periódico *The Lancet*, que ha obtenido la curación del cólera morbo, en la proporción de 70 á 75 por 100, mediante el ácido bórico puro, administrado á la dosis de diez gramos cada dos horas, combinado con el carbonato de sosa.

Leemos en el *Diario de Avisos de Zaragoza*:

Dícese que ayer, mientras se celebraba la misa de infantes, dos enmascarados robaron á uno de los canónigos que viven en el metropolitano templo del Pilar. Parece que fué pequeña la suma robada, y que los ladrones, que no sabemos hayan sido habidos, huyeron de aquel religioso sitio á la vez y entre las personas que salían al terminar la misa de infantes.

El museo de artillería de Paris ha adquirido un singular aparato. Es uno de los moldes que en tiempo de Luis XV, sirvieron para fabricar cañones de hielo.

Un día la favorita de este monarca quiso darse el espectáculo de este nuevo sistema de artillería. Inventóse un molde con el cual se construyó el cañón de hielo.

Después el cañón fué cargado con pólvora y con una bala de nieve.

El ensayo obtuvo un éxito completo. Se disparó el cañón y la bala de nieve atravesó á 50 pasos de distancia una plancha de madera.

El pueblo que presenció el espectáculo, bautizó este nuevo sistema de cañones con el nombre de «artillería de la favorita.»

Dice el *Noticiero Tortosense*:

Dos veces en pocos días se ha visto vagar por las inmediaciones del arrabal de Jesús á un enorme lobo que, según parece, anda en acecho de los ganados que tienen sus rediles próximos al arrabal. Algunos vecinos están sobre aviso y se prometen darle caza si aparece por tercera vez por aquellos contornos.

Dice la prensa americana que está haciendo furor en Méjico una joven y hermosa torera, Concha Solata, que mata un toro con la misma perfección que cualquier espada de los más afamados.

Uno de los problemas que más fati-

gan en estos tiempos la atención de los sabios es el de dar dirección á los globos.

M. Belon, profesor de física en Bruselas, si bien no lo ha resuelto prácticamente, ha enunciado un procedimiento de difícil ejecución, pero que el académico francés M. Bertrand considera muy razonable.

Como el globo al subir está dotado de una fuerza ascensional, puede utilizarse esta para darle dirección, colocando convenientemente en sus costados dos alas inmóviles. Sería, sin embargo, preciso para realizar este proyecto que el globo fuese siempre ascendiendo. De aquí que se necesite una nueva invención que, haciendo bajar el globo rápidamente, le permita volver á subir enseguida.

La idea está, por consiguiente, sujeta todavía á algunas dificultades.

El gobierno de la Australia meridional ha instituido un premio de 100.000 francos para el inventor de la mejor máquina agrícola que, á la vez que ofrezca las ventajas de ser máquina segadora, permita ejecutar sobre el terreno la limpia y la insaculación del trigo recolectado.

El concurso queda abierto para los inventores de todas las naciones, y se verificará en Adelaida el día 1.º de Diciembre de 1879.

Son muy curiosas las siguientes inscripciones copiadas de los cementerios de Paris:

M. X.—Muere repentinamente en los brazos de su esposa.

O. P.—Falleció á los 75 años. El cielo cuenta un ángel más.

M. X.—Hubiese dado por su marido lo que el pelicano dá á sus hijos.

Mille. N... Era un ángel en la tierra. ¡¡Qué será en el cielo!!

M. X.—Llorado por su madre, y *por sus* padres.

Nota.—Es deseo de la familia que la madre se antepone á los padres en su dolor.

O. Q.—Llorado de su padre, de su viuda y de su hermano, Caballero de la Legión de honor.

C. M.—Falleció á los tres años y dos meses. Su vida no ha sido más que abnegación y sacrificio.

Dice un periódico extranjero que el Papa Leon XIII, muy parsimonioso de carácter, continúa introduciendo importantes reformas en su presupuesto. Ha suprimido los caballos que servían á los jóvenes guardias nobles para aprender equitación.

Además ha abolido lo que ningun Papa hasta ahora se había atrevido á hacer, esto es, las bujías de cera de sus habitaciones, reemplazándolas con lámparas Carcel, fabricadas bajo el mismo modelo de las que había usado en su palacio arzobispal de Perusa.

Leemos en *La Gaceta Universal*: La medicina europea ha renunciado casi por completo á los remedios empíricos, lo que hace en extremo curiosa é interesante la relación de los empleados en la China, según la

encontramos en sus catálogos para la Exposición universal.

Hé aquí algunos:

Larvas de cigarras tostadas, contra el dolor de cabeza.

Tintura de alacranes, como estimulante.

Cocción de serpientes verdes jóvenes, para enfermedades de la piel. Gelatina de huesos de tigre, medicamento costoso que tiene propiedades confortantes en alto grado.

Interior del cuerno de ciervo, para resfriados y bronquitis.

Nervios de gamo contra el reuma.

Cola de piel de asno, muy reputada para enfermedades del pulmón.

Excrementos de gusano de seda secos, para enfermedades de los bronquios.

Excrementos de murciélago, secos, para males de los ojos.

Baba de sapo, polvos empleados contra desmayos y convulsiones, para obtener los cuales encierran los sapos vivos en una vasija llena hasta la mitad de harina; y esta harina, embebida en la secreción del animal, y puesta á secar, constituye este detestable medicamento.

Hiel de oso, antídoto soberano para muchos casos.

Hiel de serpiente piton, contra la parálisis y el reuma.

La película interior de los huevos, contra la ictericia.

Los cálculos urinarios humanos, para enfermedades de los riñones.

Polvo de piel de elefante, para dolores reumáticos.

Y huesos de animales fósiles, contra la fiebre.

Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Alcañiz D. Martin Ordax y Sabau.

Hace algunos días nos atrevimos á indicar lo conveniente que sería la rehabilitación del puente de Isabel 2.ª destruido en una época de eterna memoria para esta ciudad, ya tanto para dar ocupación al sin número de braceros, que faltos de un jornal, tal vez se vean dentro de poco tiempo en la precisión de implorar la caridad pública, cuanto por que el vecindario de esta parte de población, tiene en nuestro concepto derecho á que la obra se lleve á cabo. Creíamos y seguimos creyendo en la importancia que la reconstrucción de este puente ha de dar aún á la misma carretera y esto hace sea mayor nuestra extrañeza. Si nuestro Ayuntamiento y personas que han de intervenir en este asunto no lo llevasen á mal, si nuestro amistoso y leal recuerdo no ha de ser interpretado desfavorablemente, les rogaríamos se ocupasen de él por el interés que entraña y en obsequio del público, que espera ansioso la construcción de una obra ya tantos años destruida y sobre todo por que concluidos y aprobados los estudios del ferrocarril Sagunto y designado el sitio que ha de ocupar la estación de aquella vía, no debe haber inconveniente en la rehabilitación del puente, ni debemos esperar para hacerla á que el ferrocarril se haga.

Durante la tercera decena del mes de Setiembre último, hubo en esta capital once nacimientos y ocho defunciones.

A 2864 pesetas asciende la cantidad presupuestada para gastos carcelarios durante este año económico en el partido judicial de Mora.

En el presupuesto de Marina de la isla de Cuba se han hecho reducciones que alcanzan á mas de la tercera parte de la suma que venia presuponiéndose desde el año de 1874.

Dice *El Diario Español* del día 9.

«La junta de la Deuda pública anuncia en la *Gaceta* de hoy para el día 24 del actual, á las 12 de su mañana, la vigésima octava subasta para la amortizacion de renta perpétua interior y exterior, correspondiente al presente mes.

La suma disponible al efecto es la de 750.000 pesetas, dozava parte de la cantidad consignada en el presupuesto especial de ventas de bienes desamortizados, mas pesetas 97.554,18 céntimos por recaudacion obtenida en el mes de Agosto último por ventas posteriores al 30 de Junio de 1876 de bienes del Estado en general, incluso el 20 por 100 de propios, que hacen un total de 847.534 pesetas 18 céntimos.»

Y efectivamente, hemos visto la *Gaceta*, y no publica dicho anuncio.

Dice un periódico que en cinco pueblos de la provincia de Alicante hay 75 hombres atacados de hidrofobia.

Los herederos del célebre comerciante de Nueva-York, M. Stewart, que murió dejando mas de 400 millones, tratan de elevarle un monumento de mármol en Garden City (Long Island). Solamente el mármol ha costado 200.000 francos, y pesará cuando este tallado 70 toneladas.

La ejecucion ha sido encomendada á un escultor americano de gran mérito, quien hace mas de un año que tiene á sus órdenes trabajando en dicho monumento 36 artistas.

Por referirse á uno de nuestros paisanos damos insercion en EL TUROLENSE á las siguientes líneas que publica un periódico Valenciano, complaciéndonos grandemente los elogios que se tributan en ellas al jóven y distinguido sacerdote, D. Julio Montesinos é Ibañez.

Dice así:

La funcion celebrada en la parroquia de San Andrés, con motivo de cantar su primera misa el nuevo sacerdote D. Juan Sancho y Morante, atrajo á dicho templo un numeroso concurso, en el que se contaban no pocas familias del pueblo de Quart de Poblet, de donde el celebrante es natural.

Cantóse la gran misa y villancicos

del maestro Giner, que desempeñó un nutrido coro de profesores. El púlpito fué ocupado por el jóven sacerdote don Julio Montesinos é Ibañez, que, como siempre, estuvo á la altura de su justificada reputacion, en su condicion de orador sagrado. Ajustándose al asunto que motiva la fiesta, el señor Montesinos habló de los deberes del sacerdote católico, que, como recuerdo trató de inculcar en el nuevo ministro, pintándole las vicisitudes de su vida, que ha de ser un verdadero calvario plagado de sacrificios, hasta el de la propia existencia, si necesario fuere, por la honra y gloria de Dios y por el bien de los hombres, de los que quedaba constituido en cariñoso padre espiritual. Hizo tambien advertencia al interesado y al auditorio de la obstinacion é incesantez de muchos, que llevados de una reprobada é injusta prevencion, calumnian al sacerdote, cuya vida y actos ridiculizan. Los que asi proceden, por lo regular, suelen ser aquellos que mas apartados de Dios y de su ley santa se encuentran, y mas necesitados están de la misericordia divina.

Apuntados en concienzudos razonamientos los deberes del Sacerdote, el Sr. Montesinos se estendió en relatar los derechos de tan santo y elevado ministerio, superior á todos los de la tierra, por la triple potestad á que le eleva su sagrado carácter: potestad del incruento sacrificio y consagracion del cuerpo de Cristo; potestad de perdonar los pecados al hombre, y potestad de enseñar á todas las gentes; puntos cardinales sobre los que el orador estuvo muy oportuno, diciendo que el sacerdote católico es, en el verdadero sentido de la palabra, el mas liberal del mundo, porque posee la libertad de enseñar, de reprender, de condenar, de sufrir y de llorar los extravios de la sociedad, por la que, en cumplimiento de su deber, ofrece su vida, redimiendo al que es cautivo del pecado. El sacerdote, dijo, tiene libertad para hablar al rico en favor del pobre, y al que manda en favor del que obedece. «Queremos libertad, dijo por último, para hacer felices á los hombres y á los pueblos, á la sociedad y á las naciones.»

Concluyó haciendo una tierna exhortacion al celebrante, recordándole sus padres y deudos, sin olvidar á nuestro venerable prelado, á cuyas bondades tanto debia.

M. Merget ha presentado á la Academia de Ciencias de Paris una interesante nota, cuya conclusion es la siguiente: «Las hojas pueden emitir vapores acuosos, á la vez, por la cutícula y por las estomas, á medida que avanzan en su desarrollo. El poder exhalante de la cutícula, que va siempre disminuyendo, tiende á hacerse insignificante; y cuando se han desarrollado por completo, la exhalacion tiene lugar normalmente por los orificios estomáticos. La actividad de la exhalacion aumenta con la riqueza clorofítica de los tejidos».

Respecto al empleo de la dinamita

en sustitucion de la Evora dice un periódico valenciano que cada dia se estiende mas su uso en aquellas provincias, no solo para los trabajos mineros y de alumbramientos de agua, sino tambien para el descuaje de terrenos dedicados á la agricultura. Muchos son los propietarios que en diferentes localidades profundizan los pozos de sus norias ó hacen saltar los bancos de piedra que dificultan el cultivo de sus campos valiéndose de los cartuchos de dinamita, que estan llamados á cosumirse en gran cantidad y á prestar un poderoso auxilio á la agricultura destrozando los peñascos que á veces aparecen en el subsuelo, ó removiendo los terrenos sobrado duros para poderse trabajar con los aperos de labranza.

El Comisario de guerra Inspector de utensilios de esta plaza.

Hace saber: Que debiendo adquirirse para las atenciones del servicio de la factoria de utensilios de esta plaza ciento cincuenta litros de aceite comun y cuarenta quintales métricos de carbon vegetal, las personas que deseen proporcionar los mencionados artículos, deberán acudir á manifestar sus precios á la Comisaria de guerra sita calle del Instituto núm. 1 todos los dias desde el 7 al 14 del mes actual á las once y media de la mañana.

Teruel 5 de Octubre de 1878.—Francisco Sanz.

Desde mañana residirá en esta capital, *Posada de La Casta*, un sócio de los Sres. Pastor, Alberola y Compañía, para encargarse de poner sustitutos á los quintos del actual reemplazo que así lo deseen por haberles tocado servir en Ultramar.

Dicen de Almería que la cosecha de aceite se presenta en los pueblos del rio Andarax como nunca se ha conocido, llegando al extremo de desgajarse los olivos del mucho fruto que tienen.

Los trabajos hechos por M. Paul Bert, miembro de la sociedad de Biología de Paris han comprobado que las variaciones que se observan en el color de los camaleones dependen directamente del sistema nervioso de aquellos animales. Si se secciona un nervio, el animal aparece negro en toda la parte del cuerpo animada por ese nervio.

Los efectos son análogos para el lagarto de las murallas; y aun cuando la diferencia de color en estos no es muy considerable, los matices, sin embargo, quedan bien marcados, y los nuevos colores adquiridos se hacen permanentes.

**SALUD Á TODOS** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

## REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disentería, cólicos, tos, asma, ahogos, supresión, congestión, nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora Duquesa de Castlestuart, del Duque de Plukow, la Señora Marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc.

*Cura núm. 43.816.*—Certificado del célebre Doctor Rodolfo Wurzer.—Bona 19 de Julio de 1852.—La *Revalenta* reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utilidad en la diabetes, las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los calambres de la uretra, los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, en las enfermedades de los pulmones y de los brónquios, la tos y la consunción.

DOCTOR ROD. WURZER

Miembro de varias Sociedades científicas.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1½ libra, 12 rs.; 1 libra 20rs.; 2 libras. 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Teruel comercio de D. Roque Monleon y en casa de los boticarios y ultramarinos

DU BARRY y Compañía (Limited), calle de Valverde, num. 1. Madrid.

## Cultos.

**SANTO DE HOY.**—San Daniel y cps. mrs. franciscanos.

**En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara.**—Continúa el Rosario y visita general á Ntra. Sra. del sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6 y 1½.

## DEPÓSITO

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	17,	á 17,50
Arroz, id. id. id. de	5,87:	7,
Jabon de Albalate, id. de	15,50	á 16,
Idem de Teruel, id. id.		á 15,
Aguardiente usual, cántaro		á 6,50
Vino blanco, id. id.		á 6,
Vino comun, id. id. de	2	á 3,
Petróleo, la lata, id.		á 11,
Sardinias, millar, id. de	12	á 17,

Teruel 13 de Octubre de 1878.—*Mariano Narbon.*

Precios del Almudí.

**Trigo.**—Chamorra superior, á. . . . . 40, rs.

Id. Chamorro, á . . . . .	39,	»
Id. Candéal á . . . . .	40,	»
Id. Jeja, á . . . . .	37,	»
Id. Royo á . . . . .	38,	»
Id. Morcacho á . . . . .	28,	»
Id. Centeno, á . . . . .	26,75	»
Cebada, á . . . . .	20,	»

Teruel 13 de Octubre de 1878.

¿Quién no sabe la enorme cantidad de tisanas, pastillas y jarabes que, de ordinario, hay que emplear para combatir un resfriado, un catarro ó una bronquitis? El nuevo tratamiento de esas enfermedades por las *Cápsulas de Alquitran de Guyot* apenas cuesta un real diario. Tomando dos cápsulas á cada comida, el alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis.

Para evitar las numerosas imitaciones, exijase en la etiqueta la firma Guyot impresa en tres colores.

Se encuentra en Teruel.—Farmacia y Droguería de D. Bernabé Fortea, y en la mayor parte de las farmacias.

## SECCION DE ANUNCIOS.

COLEGIO POLITÉCNICO DE NUESTRA Señora del pilar.

Zaragoza.—Jaime I, 43, (frente á la fonda del Universo.)

El favor que el público nos dispensa y los satisfactorios resultados obtenidos todos los años son nuestra mejor garantía.

Un magnífico local de 1.200 metros cuadrados situado en el mejor barrio de Zaragoza y una distribución de locales conforme á las mas exigentes prescripciones pedagógicas, ponen á nuestro colegio á la altura de los primeros de España.

Abraza este Establecimiento la primear Enseñanza en sus divisiones de enseñanza de párvulos, elemental, superior, y ampliada; la segunda enseñanza hasta el Bachillerato inclusive; Estudios mercantiles, Escuela especial de Comercio: Preparación para todas las carreras del Estado civiles y militares: Idiomas. Música, Esgrima, Dibujos, etcétera, etc.

«Para los jóvenes que por circunstancias especiales han de ponerse un día al frente de su patrimonio, tiene montado este Colegio una carrera de Administradores agrícolas, siendo el único Colegio en que se dá esta enseñanza.»

Se admiten internos, medio pupilos y externos. Se remiten reglamentos gratis á quien lo solicita. 29—29

## ¿CUÁL ES LA MAQUINA DE COSER

LA MÁS ACEPTADA

en todos los mercados del mundo?

LA LEGITIMA «SINGER»

POR SER LA ÚNICA QUE COSE DESDE LO MAS FINO Á LO MAS GRUESO POR SER LA MÁS HIGIÉNICA, LA MÁS BARATA Y LA MÁS GARANTIZADA

venta á plazos 10 rs. semanales

grande rebaja al contado.

Pidanse catálogos iluminados á esta Sucursal única en Teruel, 18 Salvador 18.

El honrado trabajador conocido por *La Gitana*, que habita en la calle de la Andaquilla de esta ciudad, sin rival como jollinador de chimeneas,

ofrece al público sus servicios, con la mayor economía y perfeccion.

Frente á la Iglesia de San Miguel, calle de Pomar núm. 1, de esta ciudad, se cede una habitacion amueblada, en donde con decencia y economia podrá vivir una ó mas personas.

## LA GERMELA DEL BUEN GUSTO.

*Fabrica de Chocolates y dulces con motor de vapor*

de D Eusebio Molins

ZARAGOZA.

Despacho Central, Coso núm. 23,

esquina á la de D. Alfonso.

El creciente desarrollo que la Fabricacion de Chocolates, Grageas, Almibares y pastillas de Goma, viene tomando desde su instalacion, ha hecho necesaria la colocacion de nuevos aparatos, y la reforma de los que habia para la mayor y más perfecta elaboracion de los productos de ella, los cuales se detallan á continuacion:

Chocolates con canela de 4, 5, 6, 7, 8 y 12 rs. libra.

Idem sin ella 6 y 8 idem idem.

Idem con vainilla 10 idem idem.

Pastillas chocolate á la crema y napolitanas 8 rs. libra: en caprichosas embolluras de 12 y 18 rs. libra.

Grageas llamadas mezcla 6 rs. kilo.

Idem de licor clase fina 8 idem idem.

Idem idem 1.ª 11 idem idem.

Piñones, canelines, naranjines avellanadas 8 rs. kilo.

Almendras núm. 3, 9 idem idem.

Anises clase 1.ª 9 idem idem.

Almendras id. id. Alcoy 11 id. id.

Pastillas goma 11 idem idem.

Pastas de almendra 10 id. id.

Frutas en almibar 8 y 50 kilo.

Agua destilada en la misma fábrica 5 rs. arroba.

Nota: en los chocolates se hace descuento para mayor claridad pidanse catálogos y datos.

## Aviso importante.

A los señores MÉDICOS, al CLERO á los DENTISTAS, á los INGENIEROS y á otras personas que deseen obtener el *Diploma de Doctor* ó de *Licenciado* de una Universidad extranjera. Dirigirse con carta certificada á MEDICUS JERSEY, plaza del Rey, 13, (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad.

## ACADEMIA PREPARATORIA MILITAR.

Calle de S. Jorge núm. 3, Zaragoza.

Preparacion completa para todas las armas é institutos del ejército. El Director y los profesores son militares.

Se remiten reglamentos gratis á quien lo solicite. 30—28

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.